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记者 陈敏 通讯员 徐晨燕

今 天 是 第 111 个 国 际 护 士
节。记者了解到，这几年我市专
科护士队伍取得了较快发展，全
市专科护士已增至 738 人，但依
然难以满足临床需求，更令人忧
心的是，护士专科化依然面临着
不少障碍。

专科护士5年增长
一倍多

专科护士是指在某一特殊或
者专门的护理领域具有较高水平
和专长的专家型临床护士。随着
医学科学和诊疗技术的飞速发
展，社会对护理人员的专业技术
水平和能力也有了更高的要求，
正是在这一背景下，专科护士应
运而生。

相比于国际、国内兄弟城
市，宁波的护理专科化发展起步
较晚，但近几年发展较快。据统
计，2016 年宁波共有 30 家医院
培养了 303 名专科护士，26 家医
院开设了专科护理门诊，涉及
13 个专科。截至去年底，全市
共有 43 家医院培养了 738 名专科
护士，5 年时间专科护士数增长
了一倍多。

以宁波大学医学院附属医院
为例，2017 年，该院共有专科
护士 46 人，目前该院的专科护
士已增至 86 人，另有 12 名准专
科护士正在参加培训。同样，宁
波医疗中心李惠利医院专科护士
增至 84 人，宁波市第一医院专
科护士增至 72 人。

在专科护士数量增长的同
时，这几年，专科护士的服务领
域也得到不断拓展，如李惠利医
院 的 护 理 专 科 已 发 展 至 22 个 ，
中医专科护理、中西医结合专科
护理、助产士专科护理等一些护
理门诊得以陆续推出。不断发展
的专科护士，在提升护理专业地

位、增进医护合作、提高医疗质量
等方面发挥着不可替代的作用。

护理门诊年接诊量
两极分化

昨天上午是宁大医学院附属
医院护士朱峰微坐诊 PICC 护理
门诊的时间，当天的挂号有 30
个，所以她早早就来坐门诊。

这几年，像朱峰微这样坐门
诊的专科护士越来越多。为把优
质护理延伸到病房之外，方便更
多患者，宁波各大医院纷纷推出
护理门诊，护理门诊量也是一年
比一年增加。

据各医院统计，去年宁波市
第一医院的护理门诊量为 25399
人次，宁波市医疗中心李惠利医
院为 23576 人次，宁大医学院附
属医院为 12680 人次。采访中，
市一院相关负责人告诉记者，护
理门诊很受欢迎，以 PICC 门诊
为例，该院专门安排了 3 名专科
护士坐门诊，而且从周一到周
五，全天候设有门诊，再加上周
末 设 半 天 门 诊 ， 去 年 该 院 的
PICC 门 诊 量 高 达 13608 人 次 ，
今 年 一 季 度 PICC 门 诊 量 就 有

3182 人次。
从统计看，各护理门诊的接诊

量呈现两极分化，PICC 门诊、造
口伤口门诊、糖尿病护理门诊、腹
膜透析门诊、母婴护理门诊等门诊
量占绝对优势。以市一院为例，今
年一季度，该院的 PICC 门诊量为
3182 人 次 ， 造 口 伤 口 门 诊 量 为
2038 人次，但是母乳喂养咨询门
诊量仅 1 人次，产后护理访视门诊
量仅 3 人次。

对于这种两极分化的状况，各
大医院也显得很无奈。据宁大医学
院附属医院副院长柳春波分析，这
跟很多患者固有的传统思想有关，
在很多患者看来，挂一个护士的门
诊号，不如挂医生的门诊号；此
外，目前较多专科护理门诊以咨询
为主，老百姓看门诊更多以治疗为
目的，却不愿意专门为咨询而花钱
挂号。

三大问题阻碍专科护
士发展

“三分治疗七分护理”，随着医
疗的专科化、患者需求的多样化，
对护理提出了更高的要求，培养专
家型护士是护理发展的方向。尽管

这几年宁波各大医院下大力气培养
专科护士，但同上海、北京等城市
相比仍然存在相当大的差距，在我
市各家医院，专家型护士普遍稀
缺，并已成为制约护理门诊发展的
瓶颈。

影响专科护士发展的主要有三
大问题：

资质问题。我国目前还没有对
护理门诊执业护士的资格认证。除
了心理和造口有可供认可的资格证
外，国内各大医院一般是自行确定
坐诊护士资质条件和岗位职责，选
拔的坐诊护士相当一部分是护士
长，需承担病区管理工作，且多为
兼职。由于工作职责定位不明确，
一定程度影响了专科护理门诊的开
展。

收费问题。护理门诊现有的收
费项目以诊疗费和挂号费为主，只
有少量的护理门诊在收取诊疗费，
且集中在 PICC 护理这类以提供治
疗护理为主的门诊范围内，对于健
康教育、康复指导等咨询项目很大
程度上处于“义诊”状态，造成护
理门诊工作量无法与绩效挂钩，护
士基于专业知识和经验提供的咨询
价值得不到充分体现。部分护理操
作无法独立收费，只能挂靠在医生
名下，影响了专科护士的工作积极
性。为此，业内人士建议国家能尽
早出台专科护理门诊收费标准，及
护理专家挂号的政策，体现护理门
诊的专业技术含量，充分激发护士
的积极性。

处方权问题。坐门诊，却不能
给病人开处方，许多专科护士碰到
过这样的尴尬事。几天前，李惠利
医院一位 PICC 门诊专科护士就碰
到了，那天，一名化疗病人来门诊
护理了 PICC 管后，让她顺便开个
血常规检查单，她只能尴尬地解释
说“护士不能开处方”。

据了解，在美国、英国等一些
发达国家，护士都拥有一定范围的
处方权。而在我国，此前即便护士
取得了护理博士学位，依然没有处
方权。多名业内人士呼吁国家应尽
早出台相关政策，让专科护士拥有
部分处方权，这将有效提升护士的
职业价值。

护士专科化：障碍依然不少

李惠利医院专科护士茹晚霞在门诊室给患者进行PICC穿刺。
（陈敏 徐晨燕 摄）

5 月 12 日是第 111 个国际护
士节。昨天，鄞州福明街道东城
社区工作人员向在一线的护士

“大白”送上节日的花束，致敬
新时代最可爱的人。

（许天长 李超 摄）

致敬新时代
最可爱的人

记 者 王晓峰
通讯员 郑超雷 汪生彬

高速公路上，驾车出现意外后
该如何处置？朗朗上口的“九字警
句”给出了正确答案：车靠边、人
撤离、即报警！这“九字警句”是
从血的教训中总结出来的，关键时
刻真能救命。但最近一段时间，连
着发生一起比一起惊险的警情，就
因为忽视了“九字警句”。

近日，宁波高速交警特意发布
提醒，并且详细解释了“九字警
句”的意思：即在高速公路上行
车，发生交通事故、车辆故障等意
外情况后，在车辆还能移动的情况
下，应迅速将车辆移至右侧应急车
道或就近出口驶离，车辆停于应急
车道后应打开双闪灯，并在后方
150 米外放好警告标志。同时，司
乘人员也不要留在车内或在高速公
路逗留，应迅速转移到安全地带

后 ， 拨 打 高 速 救 援 电 话 12122 报
警。

5 月 6 日中午 11 点左右，在沈
海往宁波方向前洋互通区域的第二
车道上，一辆槽罐车发生了故障缓
缓停下。随后的一幕惊呆了所有
人：车上下来两人，居然直接钻到
车底修了起来。好家伙，这番操作
真心吓坏了后方来车司机，纷纷紧
急避让，差点引发追尾事故。

5 分钟后，高速交警的巡逻车
经过此处，发现这一情况，立即开
启紧急处置措施。高速交警在后方
设置了警告标志，并将两人“救”
了出来。经了解，司机刘某称车辆
的刹车气管突然断裂，导致车辆无
法继续行驶。两人觉得很快就能将
气管修好，于是就“不惧风险”地
钻进了车底⋯⋯

最后，高速交警对两人进行了
严厉批评教育。司机刘某还因存在
车辆发生故障后未按规定设置警告
标志的违法行为，被依法处以罚款
200 元、记 3 分。且此交通违法将
被通报给相关企业，责令其加强教
育和整改。

5 月 5 日下午 4 点 30 分左右，

公共视频中心工作人员在进行视频
巡查时，发现沈海高速往宁波方向
1472K，有一辆白色面包车抛锚停
在应急车道上。镜头拉近一看，竟
然发现对向车道那边还有个人站在
应急车道上。

尽管没有警情过来，但出于安
全考虑，中心工作人员还是呼叫了
就近的路面力量前往查看。10 分
钟后，高速交警二大队辅警胡冲等
人率先抵达现场。司机方某见警车
到来，便趁着车流空隙横穿回了抛
锚车一侧。方某称，他驾车行驶至
这里时车子突然熄火了。于是，他
在后方做好示警措施后，立即联系
朋友来修车。因怕朋友找不到位
置，他就横穿到对向去接了。

对于方某选择这种“最危险的
方式”来应对车辆抛锚，高速交警
给予了严厉的批评教育，并对其违
法行为处以罚款 200 元、记 3 分。

5 月 4 日中午 12 点 59 分，宁波
绕城高速往姜山北方向 67K 处发生
多车追尾事故。更令人胆寒的是，还
能移动的车辆就这样停在高速主线
上，还有人员若无其事地在走动。要
知道当天可是“五一”小长假的最后

一天，返程高峰来临的日子。
高速交警一边指派就近车辆前

往现场处置，一边后方工作人员根
据车牌号联系车主，通知他们尽快
撤离现场。

事后了解，一女司机驾车时犯
困，然后车辆方向偏了，与旁边第
一车道的车辆发生了剐蹭。之后，
因双方都认为错在对方，就在高速
主线上停车并下车理论，且后方未
做任何警示措施。这番操作带来的
后果很严重：后方来车纷纷紧急避
让，险之又险。还有车辆来不及变
道，不得不从停放着的两辆轿车之
间空隙穿过去。但“好运”没能持
续多久，1 分钟后，后方一辆白色
轿车因跟车过近，来不及刹车，结
果发生了二次事故，白色轿车追尾
前面已在变道避让的车辆，撞击又
导致前车与旁边的重型半挂车发生
碰撞。

本以为连环事故已能够令他们
吸取教训了。但令人“无语”的一
幕又出现了，白色轿车驾驶员拿着
警告标志在车辆后方“人肉”示
警，极度危险！所幸高速交警及时
赶到，化解了这波险情。

连着发生，一起比一起惊险！

救命的“九字警句”为何总有人忘？

本报讯 （记者邱韵 钟海雄）
近日，有网友多次反映，慈溪市白
沙路街道墙里农贸市场是当地人流
量比较大的农贸市场，但市场内外
占道经营、通道不畅、防疫措施执
行不到位等问题很多。对这些乱
象，往往是投诉成功、处理落空，
过一两天就又返潮，陷入了周而复
始的怪圈。

针对该问题，慈溪白沙路街
道在中国宁波网民生 e 点通群众
留言板两次回复表示，对回潮问
题墙里村有关负责人已督促农贸
市场进行整改。

那么墙里农贸市场整改情况到
底如何呢？昨天，记者前往墙里农
贸市场，一到市场外，就发现设有
多个停车位的东三环北路辅路，被
大量三轮车和流动摊贩围得水泄不
通，导致前来停车的车辆只能从东
三环北路和周塘横路的十字路口处
掉头逆向驶入东三环北路辅路停
车。而辅路绿化带遭碾压严重，已
无绿化，上面只有车辙印，还丢着
大量垃圾，十分脏乱。

在农贸市场外围的一处墙上，
记者看到了“市场周边一律不得设
摊买卖交易”的提醒牌子，然而在
牌子一侧就有小贩设摊，周围一地
菜叶，弄堂内还堆放着泡沫箱，沿
途也是垃圾遍地。

在农贸市场大门口，情况更糟
糕。三轮车、过往行人、流动摊贩
拥堵一处，记者只能跟着人群缓慢
前行。但直到进入市场内，都未见
有任何防疫措施。市场内，海鲜区
域占道经营严重，两侧摆满了水
产，摊贩坐在水产边，当路售卖，
导致道路仅一人可通过，加之驻足
的购买者，通行更是拥挤。有不少
摊主、顾客未按要求戴口罩。走访
期间，记者一直未见有工作人员维
持秩序。

据悉，慈溪白沙路街道墙里
农贸市场生意很是红火，然而市
场 秩 序 、 环 境 问 题 一 直 让 人 摇
头。2016 年 4 月，街道对墙里农
贸市场进行了综合改造，砌了围
墙，修了顶棚，对市场实施了封
闭管理，西侧的东三环辅道也专
门划出区域，设置了停车位，让
环境整洁了不少。

然而，如今这番景象让人不得
不对该市场的管理产生疑问，尤其
是在疫情防控尚不可丝毫松懈的当
下，入口处未见任何防疫措施令人
担忧。街道多次回复已督促村里加
强管理，不知是否有对整改情况进
行过实地检查和监督呢？

相关进展，记者将继续关注。
发现身边问题，请您继续通过

以下方式反映：
1、拨打热线81850000
2、微信搜索“nb81850”，关

注后留言
3、登录中国宁波网民生e点通

防疫松懈 环境脏乱

慈溪墙里农贸市场
管理亟须加强

▲数名摊主未戴口罩。
（邱韵 摄）

▶市场内占道经营、垃圾遍
地。 （网友提供）

本报讯（记者方琴） 这两天，
多名家长和学生向中国宁波网民生
e 点通群众留言板反映，8 日、9 日
进行的中考英语听力口语考试中有
一道题目的答案有争议，令不少考
生和家长困惑。昨天，宁波市教育
局教研室正式作出回应。

根据家长反映，孩子抽到的听
力考试中有一道题，大致说的是两
个 人 分 开 后 的 交 流 是 通 过 “talk
on the phone and write an
email”（打电话和发邮件），考生需
要在三个选项中选择他们的交流方
式。争议就发生在三个答案中的

“By making calls”（打 电 话） 和
“By talking online”（通过线上聊
天） 这两个答案上。系统给的答案
是前者，可是不少学生和家长认为
后者更全面。

该问题经中国宁波网民生 e 点
通群众留言板受理后，宁波市教育
局教研室在回复中公开了这道题的
内容与解析：

“ 根 据 原 文 最 后 一 句 话 ——
Since then we haven’ t seen
each other very much，but we’ve
talked on the phone and written
emails to each other——可知：如
今 Linda 和 Sally 是 通 过 打 电 话

（talk on the phone） 以及写邮件
（write emails） 的 形 式 进 行 联 系
的。给到的三个选项分别为 A.By
sending postcards （ 通 过 寄 明 信
片）； B.By making calls （通 过 打
电话）；C.By talking online （通过
线 上 聊 天）， 因 此 最 佳 答 案 为 ：
By making calls。”

对此，宁波市教育局相关人
员表示，感谢考生及家长对人机
对话的重视和关注，也欣赏大家
的多维度思考。

中考英语听力考试争议题
官方回应来了

新 闻 追 踪

费伟华

据 5 月 8 日
《宁波日报》 报
道，在宁波海曙

区江厦街道天一广场 6号门的核酸
采样点，等待采样的市民看着脚下

“一米线”变身为极具文化韵味的
罗城千年地贴，纷纷点赞。

为了缓解市民排队等待时的
无聊，唤醒城市历史记忆，江厦
街道以“罗城千年历史变迁”为
主题，在天一广场 6 号门核酸采
样 点 上 设 计 了 一 批 特 色 “ 一 米
线”地贴，内容从公元 695 年天
封塔始建，跨越至 2014 年三江口
入 选 世 界 文 化 遗 产 保 护 点 ， 让

“一米线”摇身一变成为“历史文
化线”，将常态化核酸采样与历史
文化变迁相链接，为疫情防控注
入更多底蕴和温度。

受新冠疫情影响，为了避免人
群近距离聚集，许多公共场所使用

了“一米线”，对疫情的防控起到
了“‘赢’在一米外，健康千万
家”的积极作用。但有时人员众
多，市民在“一米线”等待时，看
着一根黄线，也常常感到无聊和心
焦。如何让常态“一米线”鲜活起
来？海曙区江厦街道让“一米线”
变身“历史文化线”，不失为一个
好办法。

好就好在：一是让居民排队站
在“一米线”上，还能了解一段发
生在脚下的历史，使排队不再感到
无聊，可以缓解疫情下的焦虑情
绪；二是“一米线”变身为“历史
文化线”，让“一米线”美了起
来、活了起来，充满了人情味和文
化味，既增长了市民的知识和见
识，又成为城市文明一道亮丽的风
景线；三是距离产生的学习美、文
化美和安全美，为疫情防控注入更
多的底蕴和温度。
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“一米线”变身“历史文化线”
让距离产生了美


